

Sel de vies

- Infos locales
- Infos pratiques
- Infos spirituelles



#36

NOVEMBRE
2024

LA PHRASE

“Les pauvres sont et seront toujours avec nous pour nous aider à accueillir la présence du Christ.”
pape François

Journal des paroisses Saint-Benoît
en Val-de-Loire et Sainte-Marie
en Pays d'Ancenis



L'ÉDITO DU CURÉ

Nous serons généreux face à la pauvreté

Durant ce mois de novembre seront liées la journée du Secours catholique et la Journée mondiale de la pauvreté et des pauvres. Oui la pauvreté n'est pas une idée mais ce sont des personnes qui matériellement, humainement, spirituellement sont en souffrance pour parler avec quelqu'un ou avec Dieu, pour espérer un ventre plein. Nous savons qu'il y a encore trop de personnes, trop d'enfants qui ne mangent pas convenablement, qui sont en marge d'une société qui avance sans eux. Si le jeûne de nourriture, de réseau sociaux, de relations, reste une démarche importante, le choisir est plus facile à intégrer que de le subir. Nous serons sollicités et nous serons encore une fois capables de générosité en nous informant et en partageant. Nous prions aussi pour toutes les personnes qui se mettent en état d'accueillir, d'accompagner, de soutenir. Ce temps nous le vivons alors que nous recevons les reliques de saint Bernadette de Lourdes. Sa vie parle de sa pauvreté qui fut attentive, agissante et remerciante. Pour nous tous, il y a une grande pauvreté récurrente et sous-jacente, celle de la paix. Le Moyen-Orient, l'Ukraine, le Congo démocratique pour ne citer qu'eux, et notre propre pays sont en souffrance et en manque de paix. Nous tenir informés, prier et nous désarmer intérieurement fera écho à cette réalité qui n'est pas qu'un thème ou qu'une journée spéciale.

Père Yvon Barraud

Rencontre avec David Allard

Courir pour les 50 ans des Amis des enfants du monde

David Allard a 45 ans, marié à Esméralda et père de trois filles, Calliste, Domitille et Adélie. Il est originaire de Varades.

Quelle activité sportive pratiquez-vous ?

Après avoir longtemps pratiqué le football, je me suis lancé dans la course à pied. J'ai effectué mon premier marathon en 2016. Depuis, tous les ans, je fais un marathon ou un trail en montagne.

Du 10 au 14 septembre dernier, avec un groupe d'amis (seize coureurs et six logisticiens), nous avons parcouru un trajet de 1035 km reliant Varades à Orscholtz (ville jumelée en Allemagne). Trois équipes

de coureurs se sont relayées nuit et jour toutes les 5 h. Chaque participant a ainsi effectué six relais composés d'1h15 de course à pied, d'1h15 d'accompagnement en vélo et de 2h30 d'accompagnement en voiture.

Qu'avez-vous découvert pendant ce challenge ?

Pour ma part, j'ai effectué un total de 94 km à une vitesse moyenne de 12,75 km/h. Ce défi appelé "Défi Loire Sarre" nous a permis de tester nos capacités physiques et mentales soutenues par un esprit de fraternité, de convivialité et d'entraide.

L'accueil de notre ville jumelée et notre participation à la bénédiction religieuse des récoltes furent des moments forts. La soirée de la fête des récoltes également.

Par le biais de notre Défi Loire Sarre, nous avons souhaité mettre en avant l'association les Amis des enfants du monde qui fête cette année ses 50 ans. Elle est à l'origine de nombreux programmes d'aide à l'enfance sur les plans éducatifs, sociaux et psychologiques. Elle intervient aujourd'hui dans quatorze pays du monde. Cette association nous tient particulièrement à cœur puisque c'est avec l'aide de ses bénévoles que nous avons pu adopter notre plus jeune fille en 2022.

Propos recueillis
par Christel Pineau



Retrouvez notre aventure sur Facebook : #défiloiresarre

Vous pouvez également soutenir Les AEM sur : <https://www.alvarum.com/davidallard4>

RETOUR EN IMAGE

Rentrée interparoissiale



Dimanche 29 octobre, c'était la rentrée interparoissiale à l'église de Saint-Herblon pour la bénédiction des cartables. Merci aux personnes engagées.

Pour contacter vos paroisses

- Paroisse Sainte-Marie-en-Pays-d'Ancenis
21 place Saint-Pierre - 44150 Ancenis-Saint-Géréon - Tél. 02 40 83 01 51
- Paroisse Saint-Benoît-en-Val-de-Loire
54 rue de Verdun - Varades- 44370 Loireauxence - Tél. 02 40 83 43 58
- Adresse courriel commune : paroisses.smsb@gmail.com

Le site internet de vos deux paroisses
<https://paroisses-erdre-loire.fr/>

(une fois sur la page, cliquez sur votre paroisse)

Suivez-nous aussi sur Facebook
<https://www.facebook.com/paroisse44150>

Retrouvez également vos paroisses sur l'application "Ôclocher"

VIGNERONS DU VAL DE LOIRE

Renou
frères & fils

Malvoisie, Muscadet
Anjou, Crémant de Loire

Le Haut Fresne - DRAIN - 49530 ORÉE D'ANJOU
Tél. 02 40 98 26 79 - Mail : contact@renou-freres.com
www.renou-freres.com

MAISON **Debray** L'excellence au service des familles

POMPES FUNÉBRES - MARBRERIE

Organisation d'obsèques - Marbrerie
Maisons funéraires - Articles funéraires
Prévoyance obsèques - Entretien, fleurissement
de sépultures - Démarches après décès

MAISONS FUNÉRAIRES

407 rue François-René de Châteaubriand - 44150 ANCENIS
ZA la Haute Noé - 3 rue du Beau Soleil - 44850 ST-MARS-DU-DESERT
3 rue de la Paix - 44470 CARQUEFOU
96, rue de la Loire - 44980 STE-LUCE-SUR-LOIRE
16, rue Martin Luther King - 44240 LA CHAPELLE-SUR-ERDRE
Tél. 02 40 29 69 05
contact@pdebray.com - www.pdebray.net

Bar Restaurant du marché

Menu journalier le midi

20, Place Foch
44150 ANCENIS
Tél. 02 40 83 12 12
Fax : 02 40 96 23 14
FERMÉ LE DIMANCHE

LOPTICIEN
du Bois Jauni

OPTICIEN - OPTOMÉTRISTE
C.Cial du Bois Jauni - ANCENIS
☎ 02 40 83 35 88

Opticiens de santé
Opticiens de proximité

www.opticienduboisjauni.com

Retour des journées du patrimoine à Ancenis

Josèphe Bricaud, qui assurait depuis une vingtaine d'années les journées du patrimoine, m'a demandé de prendre la relève. Me voici donc embarquée pour vivre une nouvelle expérience. Le père Yvon et Josèphe m'ont fait suivre leurs documents dont les archives paroissiales. Je me suis également appuyée sur le livre du père André Ratouit.



Voici donc le grand jour arrivé. Des échafaudages venant d'être installés, je me suis servie, selon le conseil de Josèphe, des dossiers de photos préparés pour faciliter la visite, l'observation des retables. Environ une vingtaine de personnes se sont présentées. Ces visiteurs étaient passionnés, curieux, comme je le suis devenue depuis que j'ai constaté combien l'église Saint-Pierre ou la chapelle Notre-Dame-de-la-Délivrance (photo) étaient riches en histoire et patrimoine, en enseignement. Il y va de notre responsabilité d'assurer la sauvegarde, la transmission de ce si beau patrimoine religieux. Je vous encourage donc à visiter aussi nos églises, nos chapelles, où vous ferez de si belles découvertes!

Marie-Hélène Ménard

N.B. : Pierre Gicquiaud assure de son côté la visite de la Chapelle-Gauvin. Puissent nos communautés développer cet aspect de découverte patrimoniale.

Collecte nationale du Secours catholique le 18 novembre

Merci pour votre générosité !

Le Secours catholique est présent sur le secteur d'Ancenis-Saint-Géréon et de Loire Auxence depuis plus de 40 ans avec une quinzaine de bénévoles. Nous travaillons en partenariat avec les services sociaux (assistantes sociales et CCAS) près des personnes précarisées, isolées ... en proposant trois axes :

- L'accompagnement-secours (accompagner et aider dans la mesure du possible les personnes ayant des difficultés financières passagères) ;
- Un temps de convivialité le jeudi après-midi de 14 à 17h au centre Saint-Jean, boulevard Ronsard à Ancenis (ouvert à toute personne isolée souhaitant passer un agréable après-midi autour d'une boisson avec divers ateliers ou chacun.e développe et partage ses talents).
- L'accueil familial de vacances (accueillir dans sa famille un enfant de la région parisienne pendant deux semaines aux vacances d'été).

Merci aux quatre nouvelles familles qui ont accueilli pour la première fois cet été. Le lancement national de notre campagne d'année se fera en novembre. Nous serions heureux d'accueillir d'autres bénévoles.

Si vous êtes sensible à notre démarche, n'hésitez pas à nous contacter pour de plus amples renseignements via les contacts suivants :
Brigitte Gandemer, Michel Leblanc par mail :
equipe.ancenis-loireauxence.440@secours-catholique.org ou au 07 86 49 60 77.



Faites un don à l'église catholique !

La paroisse et le diocèse ont besoin de l'aide de TOUS pour pouvoir remplir leurs missions ordinaires et extraordinaires.

Aidez-nous à être plus nombreux. Votre don peut être fait par chèque ou en espèces, par prélèvement automatique, en ligne, par virement instantané sur le site : https://diocese44.fr/sherlocks_2022/call_request_2023.php
Des tracs-enveloppes sont à votre disposition aux portes de l'église.



28 et 29 septembre 2024

Congrès-Mission local

Rendez-vous était donné le samedi 28 septembre pour un Congrès-Mission local.

Après un accueil convivial à la salle du Temps Libre à Ancenis, il était proposé une table ronde autour du thème "Une église en mouvement, une Église catéchuménale" à laquelle a participé une trentaine de personnes. Les intervenants ont pu partager de quelle manière ils sont témoins de cette démarche d'initiation chrétienne à travers leur engagement ecclésial ou leur expérience personnelle. Cela se vit dans la préparation au baptême des jeunes enfants avec leurs parents, dans la préparation à la confirmation d'adultes ou dans l'accompagnement de jeunes adultes vers le baptême mais aussi dans d'autres lieux de vies d'Église comme le parcours Alpha, les activités de Patronage lancées sur Mésanger ou même les rencontres informelles dans le café de la Gare d'Antoine! Il y a aussi une dimension d'initiation chrétienne lorsqu'on rappelle et explique les signes du baptême lors de funérailles...

Merci donc à Muriel, Clothilde, Antoine, Olivier, Louis-Marie, Anne-Sophie, Jean et le père Yvon pour leur partage, autant de signes d'espérance pour notre Église à venir. La journée s'est poursuivie au Centre Saint-Jean où de multiples activités attendaient enfants, familles ou adultes. La météo clémente a permis des jeux en extérieur. Un espace chants-louange était animé par le groupe Le Bon Berger de Belligné. Dans la salle, des stands présentaient diverses activités paroissiales. Deux ateliers autour de Vie

affective et foi ont regroupé quelques ados et leurs parents. Notons que des paroissiens se sont rendus dans le centre piéton d'Ancenis pour inviter les passants à la projection du film *Reste un peu*, dans une démarche d'évangélisation de rue.

Après un temps convivial (apéro et pique-nique pour ceux qui le voulaient), la soirée s'est terminée dans l'amphi du collège Saint-Joseph avec la projection du film *Reste un peu* présentant l'itinéraire catéchuménale de Gad Elmaleh. Cette journée aura permis à une centaine de personnes d'approcher un peu la dimension missionnaire de notre Église locale.

**“Que le Seigneur fasse de tout son peuple un peuple de prophètes!
Que le Seigneur mette son Esprit sur eux!”**

Le lendemain, l'église de Saint-Herblon a accueilli plus de 500 personnes pour la messe de rentrée de nos deux paroisses: accueil des reliques des bienheureux d'Uvira, bénédiction des cartables et des enfants, célébration des 'missionnés' de la paroisse (anciens/nouveaux), le tout dans une prière joyeuse et fervente soutenue par une animation de qualité.

Clothilde Belbœc'h et Jean Labédie



Table ronde du samedi 28 septembre à Ancenis.

lycée J.B.E.
Lycée Professionnel Privé
JEAN-BAPTISTE ÉRIAU

8 Place Armand de Bethune - 44150 Ancenis
02 40 83 00 76
www.lyceejeberiau.fr - E-mail : ancenis@cneap.fr

Vous accueillez en :

- 4^e ou 3^e à projet professionnel
- CAP Services aux personnes - Vente - Service en restauration.
- Bac PRO Technicien Conseil Vente en Alimentation (après 3^{ème}, CAP ou 2^{ème})
- Bac PRO Services à la Personne et Animation dans les Territoires (après 3^{ème}, CAP ou 2^{ème})
- Apprentissage possible en 2^{ème} année de CAP et à partir de la classe de 1^{ère} Bac Professionnel
- Accompagnement individuel - Soutien scolaire Stages à l'étranger (Italie et Allemagne)

Sous contrat avec le Ministère de l'Agriculture

LE SALON
Féminin **AT** Masculin
COIFFEUR CONSEIL BEAUTE

Rendez-vous en ligne sur planity.com

94 place Charles de Gaulle - 44150 ANCENIS
Tél. 02 40 83 17 86 - www.lesalonaj.fr

BLIN Patrice & associés sarl

Peinture intérieure/extérieure
Revêtements muraux & sols
Toutes décorations intérieures

PA de la Fouquetière
140 rue Edouard Branly
44150 ANCENIS

Depuis 1999

blinpatricepeinture@gmail.com 06 52 81 83 74
02 40 98 88 02

Du 15 novembre
au 1^{er} décembre

Festisol

Du 15 novembre
au 1^{er} décembre,
se déroulera Festisol,
le festival des solidarités
internationales à Ancenis, sur le thème
"Environnement et droits des peuples".



Dans ce cadre, le collectif propose un film *L'illusion de l'abondance*, suivi d'un débat, animé par le CCFD-Terre solidaire :

- Jeudi 14 novembre, à 20h30 au cinéma Jeanne-d'Arc à Saint-Mars-la-Jaille, avec la présence de l'association "Grand Auverné Environnement".
- Vendredi 15 novembre, à 20h30, au cinéma l'Eden3 à Ancenis-Saint-Géréon, avec en visio de Mathilde Brochard, chargée de mission Partenariat pour le CCFD-Terre solidaire en Amérique latine et la présence de l'association Grand Auverné Environnement.

Pour plus d'infos: <https://www.festivaldessolidarites.org/>

Claudine Cesbron

Pèlerinage Lourdes Cancer Espérance

Le pèlerinage LCE s'est déroulé du 17 au 22 septembre à Lourdes avec la présence de notre évêque, Mgr Laurent Percerou. Nous étions quatorze pèlerins de nos deux paroisses. Nous avons vécu des moments très forts et nous en revenons ressourcés et plein d'espérance. Si vous êtes touchés par le cancer où l'un de vos proches, n'hésitez pas à nous rejoindre. En 2025, le pèlerinage se déroulera du mardi 16 au dimanche 21 septembre.



Les pèlerins
de nos
paroisses.

Pour plus de renseignements, vous pouvez vous adresser à Annick Dupont au 06 87 26 23 64.

Nos pèlerinages de cette fin d'année

"Priez dans l'espérance de la vie éternelle pour nos défunts."

- 22 novembre 2024 : pèlerinage à Notre-Dame de Montligeon. Participation : pour le transport, le déjeuner et les frais d'organisation : 50 euros. Prendre des feuillets dans les églises ou sur O'Clocher.
- 18 et 19 décembre 2024 : pèlerinage à Pontmain et Lisieux. Participation 120 euros.

Recollection pour entrer en Avent :

Veillez avec Marie!

Pourquoi passer par Marie pour vivre de l'Esprit ?
Les fruits de la vie en Marie

- Samedi 30 novembre :
 - Causeries à 14h30 et 16h en l'église d'Ancenis
 - Confessions de 17h à 18h
 - 18h30, messe à Anetz
 - Veillée d'adoration et confessions de 20h30 à 21h30 à Ancenis
- Dimanche 1^{er} décembre :
 - prédication de 9h30 et 11h.



Avec le père
Joël Guibert,
prêtre prédicateur

18



Ce 11 février 1858, Bernadette va avec sa sœur Toinette et une amie à Massabielle (vieille pierre en bigourdan) pour ramasser du bois mort. C'est là que dans le creux du rocher lui apparut la "belle dame".

À son retour à la maison, elle en parle à ses parents qui lui conseillent de n'en rien dire à personne... Elle retournera à Massabielle jusqu'à la 18^e et dernière apparition le vendredi 16 juillet. Le message de la vierge Marie qui se présentera comme l'Immaculée Conception se résume par "Prière et pénitence".

LE CHIFFRE

Octobre 2024

JEU **31** Fête de la Toussaint
Messes 18h30 à Ancenis
et la Chapelle-Saint-Sauveur.

Novembre 2024

VEN **01** Fête de la Toussaint
Messes à 10h Varades et à 11h Ancenis.
- L'après-midi du 1^{er} novembre : prière
pour les défunts dans tous les cimetières.

SAM **02** Messes à l'intention des défunts
des paroisses, aux heures habituelles
des messes dominicales.

DIM **03** Messes à l'intention des défunts
des paroisses, aux heures habituelles
des messes dominicales.

LUN **04** Inter EAP.

MER **06** Réunion des parents pour
la première communion à Ancenis.

JEU **07** Adoration eucharistique
à la chapelle Notre-Dame-de-la-Délivrance.

SAM **08** Quêtes des Petites sœurs de pauvres.

DIM **10** Quêtes des Petites sœurs de pauvres.

LUN **11** - Du 11 au 17 novembre :
accueil des reliques de sainte Bernadette
dans les paroisses du doyenné.
- Messe pour les défunts des guerres
et pour la paix à Ancenis.

SAM **16** - Week-end des 16 et 17 novembre :
parcours Alpha à Behuard.
- Lancement de la préparation mariage
Salle Saint-Jean.

DIM **17** À 16h, concert franciscain pour la
Saint-Vincent-de-Paul à l'église d'Ancenis.

MER **20** Rencontre du Pôle de solidarité
de Sainte-Marie.

JEU **21** Messe de la Sainte-Geneviève
à Saint-Géréon.

VEN **22** Pèlerinage
à Notre-Dame de Montligeon.

SAM **23** Quête des petites soeurs des pauvres.

MAR **26** Du 26 au 27 novembre :
- Session de formation des prêtres à Nantes.
- Parcours Alpha

JEU **28** Première fête liturgique
des bienheureux martyrs du Congo
(messe le 29 à Saint-Herblon).

- 18h, célébration de la Confirmation pour
les jeunes du doyenné à Riaillé.

- Récollection d'entrée dans l'Avent
avec le père Joël Guibert.
Messe à 18h30 à Anetz.

SAM **30**

DIM **01** Récollection d'entrée dans l'Avent
Prédication assurée par Joël Guibert.

Prions avec sainte Bernadette

"Ô Jésus donnez-moi je vous prie le pain de l'humilité, le pain d'obéissance, le pain de charité, le pain de force pour rompre ma volonté et la fondre à la vôtre... le pain de patience pour supporter les peines que mon cœur souffre... le pain de ne voir que vous seul en tout et toujours."

11 LUN au 17 DIM

LA SAINTE DU MOIS

Sainte Bernadette
Soubirous



Les reliques sont "des restes" de quelqu'un qui a véritablement existé. Sa vie est bien connue, son histoire, et les lieux où il a vécu aussi... On n'est pas simplement devant un symbole, une image ou une belle idée. Il y a dans la relique quelque chose de la vie des hommes et femmes de l'Église vivante. Ensuite, les reliques nous rappellent une vérité chrétienne fondamentale: depuis le jour de son baptême, le chrétien est devenu un "temple de l'Esprit saint", il est "habité par Dieu". Le corps de l'homme participe à la dignité de l'"image de Dieu" : il est corps humain précisément parce qu'il est animé par l'âme spirituelle, et c'est la personne humaine tout entière qui est destinée à devenir, dans le Corps du Christ, le Temple de l'Esprit. (*Catéchisme de l'Église catholique*, n° 364).

Ce qui distingue un chrétien, c'est qu'il est habité par l'Esprit saint.

DU 11 AU 17 NOV. 2024
LE PAYS D'ANCENIS ACCUEILLE

LES RELIQUES de BERNADETTE DE LOURDES

MARDI 12 NOT-SUR-ERDRE
MERCREDI 13 RIAILLÉ
DU JEUDI 14 AU DIMANCHE 17 ANCENIS, SAINT-HERBLON

CONTACTS
PAROISSE S^T-MARIE-EN-PAYS-D'ANCENIS 02 40 83 01 51
PAROISSE S^T-BENOIT-EN-VAL-DE-LOIRE 02 40 83 43 58
PAROISSE NOUVELLE-ALLIANCE-HAUT-DE-L'ERDRE 02 40 97 80 29
PAROISSE S^T-MARTIN-DU-VAL-D'ERDRE 02 40 72 20 27
PAROISSE S^T-PIERRE-SUR-LOIRE 02 40 77 07 34

MdB
PHOTOGRAPHIE
MARIAGE ET FAMILLE

Reportage mariage
Séances grossesse, naissance, famille

www.mdbphotographie.fr
contact@mdbphotographie.fr

@mdb.photographie

Merci
aux annonceurs!

Béatification des bienheureux du Congo

“Que du sang des martyrs jaillisse la paix”

L'obscurité qui avait couvert l'église d'Uvira, dans le Sud-Kivu, le 28 novembre 1964, avec le martyr de trois missionnaires Xavériens et de l'abbé Albert Joubert, a fini par se dissiper.

Le 18 août 2024, la béatification de Luigi Carrara, Vittorio Faccini et Giovanni Didoné, missionnaires Xavériens et de l'abbé Albert Joubert a été célébrée à Uvira par le cardinal Fridolin Ambongo, “Que du sang des martyrs jaillisse la paix”, tel est l'appel lancé par le cardinal Fridolin Ambongo, archevêque de Kinshasa, en ouverture de la célébration. Le bienheureux Albert Joubert est l'un des deux fils prêtres du Capitaine Joubert, natif de Saint-Herblon et originaire de Mésanger. C'est à ce titre que nos paroisses se trouvent liées à cet heureux événement. Ne pouvant nous déplacer à Uvira, notre paroisse a-



Reliquaire des bienheureux offert à nos paroisses pour la vénération des fidèles.

sisté avec le père Yvon, Prosper et Christel à Parme, le 21 septembre 2024, à la cérémonie organisée pour les familles des trois missionnaires. Prions ces bienheureux.

Prosper Basimba

Écologie

Fabriquer un abri pour les hérissons



Le hérisson, espèce importante pour l'équilibre naturel, notamment la régulation des limaces, est devenue une espèce menacée.

Les deux raisons principales sont le trafic routier, cause d'une forte mortalité, et la perturbation de son hibernation. Le hérisson a besoin d'un endroit abrité pour hiberner de novembre à avril: sous une haie, sous un tas de branches, dans un roncier. Il est donc important de ne pas “déranger” ces zones en hi-

ver : attendez par exemple le printemps pour broyer le tas de branches mortes. Vous pouvez aussi créer des zones d'abri: en laissant un emplacement vide tout en bas de votre tas de bûches, le hérisson pourra s'y réfugier. Ou posant au sol, dans un endroit loin des passages, une caisse en bois retournée, recouverte de paille, feuilles mortes et branchages. Il suffit de laisser un espace d'entrée libre de 15x15cm.

Caroline Abgral

Réflexion

“Nous voulons répondre à l'horreur du mal par la force plus grande encore du bien”

Voici un extrait de l'homélie prononcée par l'abbé Grosjean lors des obsèques de Philippine le vendredi 27 septembre 2024 en la cathédrale de Versailles.

Pourquoi sommes-nous là? Nous sommes aussi là pour prier, pour essayer de prier. Philippine tu avais la foi, tu croyais que Jésus a donné sa vie pour chacun de nous. Pour que dans nos vies, ni notre péché ni le mal qui nous atteint ni même la mort puissent avoir le dernier mot. Voilà pourquoi nous sommes ici. Parce que nous voulons, à ta suite, accueillir nous aussi cette promesse de Jésus: “J'ai donné ma vie pour que vous ayez la vie en plénitude.” Nous voulons nous accrocher à cette espérance que nous donne Jésus, comme on s'accroche à une ancre pour ne pas couler ou dériver. (...)

Dès maintenant, nous pouvons répondre à ce mal en le retournant contre lui-même. Comment? En faisant de ce drame, de cette épreuve terrible, l'occasion d'un sursaut, l'occasion de grandir résolument, généreusement et courageusement dans notre vie, dans la façon de la vivre pleinement, de la donner, dans notre désir de servir et d'aimer. Nous voulons opposer au Mal, à sa violence et à sa laideur, la force de notre amour, de notre espérance, de notre foi, et la beauté de notre unité. Nous voulons répondre à l'horreur du mal par la force plus grande encore du bien, le bien que nous pouvons faire en nous engageant, chacun à notre façon, chacun selon notre vocation, pour servir. Servir les plus petits, les plus jeunes, les plus pauvres ou les plus fragiles; Servir concrètement notre pays, nos paroisses, dans nos écoles et nos fachs. Nous engager pour plus de justice et plus de paix, pour annoncer l'Évangile et consoler les affligés. Encore une fois, la justice fera son travail. Cela est vraiment nécessaire, mais ce n'est pas suf-

isant. Chacun de nous peut aussi décider ici que quelque chose va changer dans sa vie ces jours-ci. Chacun peut décider de sortir un peu meilleur de ces funérailles, pour que le monde soit meilleur: nous pouvons sortir avec un cœur plus généreux, une âme plus fervente et plus fidèle, un désir plus grand de servir, d'aimer et de croire.

Nous pouvons tous trouver pour cela un pas à faire, un pas de plus. Par exemple, une réconciliation à vivre avec un proche, par exemple dire vraiment et montrer notre confiance ou notre amour à celui ou celle qui en a besoin, en commençant par nos parents, nos enfants, nos amis, ceux qui nous sont confiés... Par exemple, oser se lancer dans ce projet qui nous attend ou nous reprendre en main sur tel ou tel aspect de notre vie un peu laissé à l'abandon, commencer ou retrouver un chemin vers Dieu ou vers les autres, décider de s'engager dans tel ou tel service, formation ou mouvement, visiter ou prendre soin de celui qui est seul, malade, âgé ou isolé, choisir d'oser parler en vérité entre amis et se tirer vers le haut, décider de se remettre même pauvrement à prier, à se confesser ou retourner à la messe, oser partager cette foi qui nous anime pour beaucoup, même si elle est parfois fragile ou mêlée de doutes, ne plus perdre de temps, et développer ses talents au service d'autres ou de plus grand que nous, reprendre un combat intérieur sur lequel on s'était découragé, se relever et choisir de se laisser aider... Bref. Chacun pourra discerner! Mais ne reprenons pas le cours de la vie sans que rien ne change... (...)

Si dans un an, cinq ans ou dix ans, chacun peut dire: ce drame m'a bouleversé mais aussi réveillé, l'exemple de Philippine m'a fait grandir et m'a encouragé, à l'occasion de son départ, j'ai choisi d'avancer et de m'engager... alors oui, le mal n'aura pas gagné.

ESPÉRANCE

Enseignement et formation
S^t Joseph Thomas d'Aquin
Mener chacun vers sa réussite

Toutes nos formations sur www.stjosta.net

66, rue du collège
44150 ANCENIS-SAINT-GÉRÉON
02 40 96 03 16
secretariat@stjosta.net

Siloë Cathédrale
Ouvrée le lundi de 14h à 19h et du mardi au samedi de 9h30 à 19h en continu.

Siloë Maison Diocésaine Saint-Clair
Ouvrée le mardi et le jeudi de 10h à 13h. Fermée pendant les vacances scolaires.

Vos librairies diocésaines vous attendent!

Livres et revues
BIBLES - RELIGIONS - SPIRITUALITÉ
LITTÉRATURE - JEUNESSE - SCIENCES - HUMAINES - MULTIMÉDIA

Objets religieux
STATUETTES - ICÔNES - CHAPELETS - CROIX - BIDOUX - CARTERIE - CADEAUX

Produits monastiques
PRODUCTIONS ARTISANALES - ENGINS BOISSONS - CONFITURES

Attentiv
solutions auditives

Nicolas Gastineau et Claire Ploquin
Audioprothésistes diplômés d'état

des problèmes pour bien entendre ?
BILAN AUDITIF ET ESSAI GRATUIT

www.attentiv.fr
Prenez rendez-vous au
02 40 09 65 59

ANCENIS - 55, Boulevard du docteur Moutel

CLINIQUE DU PNEU DELESTRE

Vidange
Freinage
Echappement
Amortisseurs
Distribution
Géométrie

www.ancenis-pneus.eurotyre.fr
ANCENIS
ZA La Fouquetière (face Manitou)
02 40 83 36 77

EUROTYRE

Sel de vies

LE TRI + FACILE

demain! bayard

Adresse: 21, place Saint-Pierre 44150 Ancenis - Tél. 02 40 83 01 51 - Directeur de la publication: abbé Yvon Barraud
Conception / réalisation, édition déléguée Bayard Service - Europarc BV4 - 23 rue Performance 59650 Villeneuve d'Ascq - 03 20 13 36 60 - www.bayard-service.com
Régie publicitaire: Bayard Service - Tél. 03 20 13 36 70
Secrétaire général de rédaction: Marc Daunay - Mise en page: Jean-Marc Volant
Maquettiste: Renaud Leroux - Responsable de fabrication: Mélanie Letourneau
Impression: Imprimerie Planchenault - 3 D923 - 44522 Mésanger - Tirage: 2000 exemplaires.
Dépôt légal: à parution. - ISSN 2967-0179. N° support 04488 - Photos Sel de vies sauf mention contraire.

Confection de rideaux et voilages
refection de sièges, conseils en décoration
tissu au mètre (large choix: jar, letière, casamance, casual...)

ACTUAL TAPISSE

Asseyons nous un instant

Nathalie Goupil
60, rue rayer
44150 Ancenis
02 40 96 21 83 - 06 68 12 34 89
asseyonsnousuninstant@orange.fr - asseyonsnousuninstant.fr

LA FORÊT

ANCENIS

Vente - Location
Gérance locative - Estimation

223 Avenue Francis Robert
Tél. 02 40 09 66 44
laforet.com/ancenis